



REGIONE AUTONOMA TRENTO-ALTO ADIGE/SÜDTIROL
AUTONOME REGION TRENTO-SÜDTIROL
REGION AUTONÓMA TRENTIN-SÜDTIROL

Il Presidente - Der Präsident - L. President

Gentili Signori
Paul Köllensperger
Alex Ploner
Franz Ploner
Maria Elisabeth Rieder
Consiglieri regionali
LORO SEDI

e, p.c. Gentile Signor
Roberto Paccher
Presidente del Consiglio regionale
SEDE

Oggetto: Risposta ad interrogazione n. 152/XVII

Con riferimento all'interrogazione n. 152/XVII (prot. del 30 luglio 2025, n. 23637) si rappresenta quanto segue.

1. Il confronto tra la Regione, le Province autonome e Anac – nato dalla necessità di analizzare congiuntamente la disciplina regionale in materia di trasparenza nell'ottica di una piena collaborazione interistituzionale tra enti – è ancora in corso. Non si è pervenuti ad alcun esito conclusivo e non sono stati espressi rilievi formali alla disciplina regionale recata dalla legge regionale 29 ottobre 2014, n. 10.
2. Non si ritengono sussistenti inadempienze da parte della Regione. La legge regionale n. 10 del 2014 rispetta i principi in materia di trasparenza ed è da ritenersi pienamente legittima, non essendo stata peraltro oggetto di rinvii alla Corte costituzionale o di censure da parte della stessa. Cionondimeno la Regione conferma la massima disponibilità all'esame di eventuali proposte di modifica che dovessero pervenire da Anac nell'ottica di ampliare la trasparenza in ambito regionale.
Per quanto riguarda le ragioni che hanno portato all'approvazione della legge regionale n. 10 del 2014, si richiama la risposta all'interrogazione n. 72/XVII. Come già chiarito, l'ordinamento regionale prevede l'applicazione, per talune materie, di una disciplina (regionale o provinciale) diversa da quella statale. E' stato dunque necessario prevedere delle eccezioni, dei rinvii o delle specificazioni al d.lgs. n. 33 del 2013, in modo da permettere agli Enti ad ordinamento regionale e alla Regione stessa di individuare correttamente, nell'ambito della disciplina regionale o provinciale, il corrispondente l'obbligo di pubblicazione.
3. Il tavolo di confronto con Anac vede coinvolti il RPCT della Regione, gli RPCT delle Province autonome di Trento e di Bolzano e i collaboratori delle strutture che supportano gli stessi RPCT.

4. Il tavolo di confronto tra i soggetti sopra detti si è riunito nel mese di luglio 2025 in videoconferenza. È stata illustrata ad Anac la legge regionale n. 10 del 2014 e i richiami alle disposizioni provinciali in essa contenuti. Nei prossimi mesi Anac proseguirà nell'attività di analisi normativa, secondo le tempistiche che la stessa riterrà opportune. Non sono stati individuati termini per la conclusione dell'iter.
5. Qualora – all'esito del confronto con Anac – si dovesse ritenere opportuno modificare la legge regionale n. 10 del 2014, il Consiglio regionale verrà coinvolto secondo le procedure di legge, che assicurano il confronto informato, partecipato e trasparente e la discussione in aula. Ad oggi non vi è alcuna iniziativa o proposta in tal senso.

Con l'occasione pongo cordiali saluti,

- Arno Kompatscher -
(firmato digitalmente)

Questo documento, se trasmesso in forma cartacea, costituisce copia dell'originale informatico firmato digitalmente, valido a tutti gli effetti di legge, predisposto e conservato presso questa Amministrazione (D.Lgs 82/05). L'indicazione del nome del firmatario sostituisce la sua firma autografa (art. 3 D. Lgs. 39/93).



REGIONE AUTONOMA TRENTO-ALTO ADIGE/SÜDTIROL
AUTONOME REGION TRENTO-SÜDTIROL
REGION AUTONÓMA TRENTIN-SÜDTIROL

Il Presidente - Der Präsident - L President

An die Regionalratsabgeordneten
Paul Köllensperger
Franz Ploner
Alex Ploner
Maria Elisabeth Rieder

u. z. K.
Herrn
ROBERTO PACCHER
Präsident des Regionalrates

Betreff: Antwort auf die Anfrage Nr. 152/XVII

In Bezug auf die Anfrage Nr. 152/XVII (Prot.-Nr. 23637 vom 30. Juli 2025) wird Folgendes mitgeteilt.

1. Der Austausch zwischen der Region, den Autonomen Provinzen und der Nationalen Antikorruptionsbehörde (ANAC), der aus der Notwendigkeit heraus entstanden ist, die regionalen Bestimmungen in Sachen Transparenz im Hinblick auf eine vollständige interinstitutionelle Zusammenarbeit zwischen den Körperschaften gemeinsam zu analysieren, ist noch nicht abgeschlossen. Es wurde noch kein endgültiges Ergebnis erzielt, und es wurden keine formellen Einwände gegen die im Regionalgesetz vom 29. Oktober 2014, Nr. 10 enthaltene Regelung erhoben.

2. Es liegen unserer Auffassung nach keine Pflichtverletzungen seitens der Region vor. Das Regionalgesetz Nr. 10/2024 trägt den Grundsätzen in Sachen Transparenz Rechnung und ist als rechtlich einwandfrei anzusehen, da es weder vor dem Verfassungsgerichtshof angefochten noch vom Verfassungsgerichtshof beanstandet wurde. Dennoch bestätigt die Region ihre uneingeschränkte Bereitschaft, eventuelle Änderungsvorschläge seitens der ANAC im Hinblick auf eine noch größere Transparenz in der Region zu prüfen.

Was die Gründe für die Genehmigung des Regionalgesetzes Nr. 10/2014 anbelangt, wird auf die Antwort auf die Anfrage Nr. 72/XVII verwiesen. Wie darin bereits erklärt wurde, sieht die regionale Rechtsordnung für einige Sachgebiete die Anwendung einer (auf Regional- oder Landesgesetzen beruhenden) Regelung vor, die sich von der gesamtstaatlichen Regelung unterscheidet. Es war daher notwendig, Ausnahmen, Verweise oder Präzisierungen zum GvD Nr. 33/2013 vorzusehen, die es der Region und den Körperschaften, für deren Ordnung die Region zuständig ist, ermöglichen, die entsprechende Veröffentlichungspflicht in den Regional- oder Landesbestimmungen korrekt festzulegen.

3. Die Arbeitsgruppe für den Austausch mit der ANAC besteht aus den Verantwortlichen für die Korruptionsvorbeugung und die Transparenz der Region bzw. der Autonomen Provinzen Trient und Bozen sowie aus den Mitarbeitern der Organisationsstrukturen, welche die Verantwortlichen für die Korruptionsvorbeugung und die Transparenz unterstützen.
4. Die Arbeitsgruppe in der oben genannten Zusammensetzung ist im Juli 2025 per Videokonferenz zusammengetreten. Der ANAC wurden das Regionalgesetz Nr. 10/2024 und die darin enthaltenen Verweise auf die Landesbestimmungen erläutert. In den kommenden Monaten wird die ANAC die Analyse der Gesetzesbestimmungen gemäß dem von ihr als angemessen erachteten Zeitplan fortsetzen. Es wurden keine Fristen für den Abschluss des Verfahrens festgelegt.
5. Sollte nach Abschluss des Austausches mit der ANAC eine Änderung des Regionalgesetzes Nr. 10/2014 für angebracht gehalten werden, wird der Regionalrat gemäß den gesetzlich vorgesehenen Verfahren einbezogen, die eine auf korrekten Informationen basierte, partizipative und transparente Diskussion sowie eine Debatte im Plenum gewährleisten. Bisher liegen jedoch keine diesbezüglichen Initiativen oder Vorschläge vor.

Mit freundlichen Grüßen

- Arno Kompatscher -
(digital signiert)

Falls dieses Dokument in Papierform übermittelt wird, stellt es eine für alle gesetzlichen Wirkungen gültige Kopie des elektronischen digital signierten Originals dar, das von dieser Verwaltung erstellt und bei derselben aufbewahrt wird (GvD Nr. 82/2005). Die Angabe des Namens der unterzeichnenden Person ersetzt deren eigenhändige Unterschrift (Art. 3 GvD Nr. 39/1993).